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雖然因著新冠肺炎疫情，全國福傳大會於

主教團春季會議中決定延後到2021年舉

行，但「認真辦好福傳大會，為天主教會注入

新的活力」本旨不變！為嚴正面對此一重要旅

程，男女修會會長聯合會特於11月17、18兩日，

在台北和高雄兩地舉行「突破框架．福傳新契

機」研習。

創新青年牧養 深耕福傳使命

主講人鮑思高慈幼會台灣區代表簡安德神父

強調，「牧民熱忱」是福傳的關鍵，要有一顆善

牧的心，才能全心、全意、全力地帶領人們更接

近基督。他期待全國福傳大會能建立全台5年的

福傳願景與方向，並在教區計畫領軍下，全面

於各堂區確實執行。

「青年牧民」更是現階段福傳的重點，簡安德

神父指出，我們若要往前走，就要一直聽新的想

法和新的概念。教會的教理沒有改變，但方式

一直改變，神父和信友都需要有開放的心胸。面

對青年要先主動接近他們、聆聽他們，全力推動

「協助青年找到生命之道」的聖召文化。

傳福音是信友每人每天的使命！主耶穌復活

後，在加里肋亞山上派遣門徒往訓萬民時，對

他們說：「你們往普天下去，向一切受造物宣

傳福音。」（谷16：15）耶穌所說的話看似是對

門徒說，其實也是向我們說。梵二大公會議文

獻《教友傳教》法令第1號言明，教友「從事傳

教，源出教友使命的本身，在教會裡，無時可

缺。」深體傳揚福音的不可怠忽，11月17日在

台北新店大坪林天下一家社服中心，來自花東

和嘉義以北170多位神父、修女和教友與會，台

中教區蘇耀文主教更是全程聆聽。18日在高雄

道明中學于斌樓也有南部神父、修女和教友近

150人參與，劉振忠總主教也列席其中。

分辨時代訊號 挑戰未來新機 

簡安德神父在晉鐸後，1年至以色列、2年在

香港，其餘時間都在台灣，目前是鮑思高慈幼

會台灣區代表，同時也是台北聖若望鮑思高天

主堂的主任司鐸。他開宗明義的從為什麼要傳

福音說起，他要信友思及對天父的感恩、檢討

自身的責任心，並強化對他人的關心，如此，自

會激發福傳的動力。

現階段面對的福傳挑戰？簡安德神父說，面

對後現代的相對主義、個人主義及消費世代、

流動液體性的社會結構，導致家庭、學校、政

府及教育等機構組織崩解；這一切看似問題，

實則是挑戰、新機。

他指出，傳福音是傳給所有人，目的是融入

當地文化，進而傳承下去。因此需為信友建立

有系統的培訓，傳福音不只是神父，信友也應

為教會奉獻、服務，不少聖召就是源於為教

會服務時得著的，也要關切目前家庭及婚姻

的改變，因為家庭是教會的基礎；宣告生命的

福音，讓福音成為維護生命尊嚴的歸依。他指

出，根據統計，居住在台灣的外籍天主教徒也

為數不少，台灣天主教會也應關心在台的外籍

天主教徒，強化對移民和難民的服務。更要善

用社交媒體，畢竟，要進入青年的心，必須先

進入他們的手機。

回到耶穌福傳的方式，不難發現耶穌歡迎所

有的人，包括稅吏和罪人，而耶穌身體力行的

實踐信仰、講天國道理、祈禱和作補贖。我們

在傳福音時，若遇到拒絕，應信賴天主，毫不

退縮地對抗邪惡，才能真正成為福傳者。

傳愛引人歸依 福傳與時俱進

1990年亞洲福傳大會首先提出所謂的「創意

福傳」，也就是宣告福音，運用新的想法、概念

和新的方式，把上主拯救的力量帶給其他人。

方式是先介紹福音的精神和信息，只有當傾聽

者準備好時，才把耶穌基督介紹給渴望祂的

人。創意福傳會發生何種景況？簡神父表示，

首先是好的榜樣――好的見證、有愛的生命更

生故事，是吸引人走進信仰的好開端。隨後，

藉著好好舉行禮儀、體驗團體祈禱、清楚解釋

教理、推動教會的藝術和文化，以及與宗教交

流對話都是福傳的機會。簡神父勉勵大家，要

像聖保祿宗徒一樣，不要成為習俗和傳統的奴

隸，而是探索一千零一種可能。

當傾聽者準備好，甚至踏入教會慕道，此時

福傳的陪伴工作仍得持續「跟進」。慕道階段

和領洗後要跟進；遇有教友和非教友結婚，對

非教友伴侶的關懷要跟進；同時，葬禮時對非

教友家人的關心，探訪病人時有系統的方式、

記錄；此外，自動、自願來教堂的，我們怎麼歡

迎、記錄？本堂教友的非教友家人如何探訪，

都是簡神父要求堂區上下要「跟進」的。

引用各項模式 福傳因人制宜

簡安德神父說，「聖德範模式」是最有力的

方式，所謂聖德範模式就是見證方式，深具更

生生命改變的見證真實有力。其次是「耶路撒

冷模式」，聖事是天主與子民分享生命的橋梁，

聖事本身就具有不可測量、引人與主相遇的力

量，若能有機會與聖事相逢，當是福傳的好模

式之一。再者「講道理的宣告模式」也有說服

力，而兄弟會的「細胞團體模式」，對青年人團

體來說是很好的方式，可讓人祛除心防。「阿勒

約帕哥模式」是指保祿在希臘傳教的方式，將

福音以當地語言、融入當地文化，進而形成當

地的教會文化，或加入具時代符號的新教會文

化。同時，以分享為主的「五餅二魚模式」，或

用陪伴引人的「厄瑪烏模式」都值得引用。

教會深入鄰里 福傳善用媒體

簡安德神父自身又如何福傳呢？他以聖若望

鮑思高天主堂為例，首先要求製作本堂教友人

口調查，先了解地理、社會、文化的要求。堂區

對所有人不預設地採開放和歡迎的態度，提供

安靜祈禱的環境與經驗；好好舉行禮儀，並說

有趣的彌撒道理，如果可以有清楚和活潑的道

理課程，對信友要經常不斷地提供培訓。

此外，也要舉行非宗教的活動，如義賣、運動

會等，讓鄰人有接觸教堂的可能。當然，一項好

的福傳工作預算是不可少的，這是指要有一項

明確的計畫，且包括教區都要有牧靈工作計畫，

以使堂區傳協會更有牧民方向。這也是期待全

國福傳大會能達成的願景。同時要走入青年人

中，也要善用媒體，如海報、旗幟、網路等。

莫忘善牧初心 戮力信友福傳

簡安德神父更再三強調，所有這一切創意福

傳、新福傳，初步福傳，如果缺乏一顆「善牧的

心」，這一切都是沒有結果的。包括福傳者本

身都要有對靈魂的渴望、對迷失的要尋找，才

有可能帶領人們更接近基督。

傳福音不限於受派遣的傳教士，我們若信，

到處宣講，天主必恩佑，讓我們充滿信德，承

行主旨。主教團秋季會議要求明年6月前完成

教區級福傳會議，信友們應戮力播下福音種

子，成就「向一切受造物宣傳福音」之使命。

活出信仰 突破框架 締造福傳新契機
■文／謝蓉倩   圖／男女修會會長聯合會

▲簡安德神父在專題演講中，強調牧民熱忱。

▲與會全體學員與神長們，認真專注地聆聽簡安德神父的分享。
▲高雄教區劉振忠總主教（左）在休息時間喜樂地與修女分享福傳。


